
文化产业市场化

≠

摒弃文化传统

□

侯韶莹

中国鹤壁首届民俗

文化节暨浚县正月古庙

会期间，大伾山景区共接

待游人

101.13

万人，与

去年相比增加

6.8%

；景

区 直 接 旅 游 收 入 达

550.56

万元，比去年增长

7.9%

。民俗文化节的成功

举办，势必会促进鹤壁经

济的发展，但不少人也希

望，在文化为经济服务的

时候，千万别让鹤壁传统

文化过于市场化。

不少市民认为，鹤壁

首届民俗文化节的举办，

让更多的人了解了鹤壁，

让鹤壁的优秀传统文化

得到了传承和发展，加强

了对鹤壁文化精髓的研

究挖掘，对做大做强鹤壁

特色文化旅游产业奠定

了基础。但是许多市民也

表示了一些担忧，利用传

统文化来促进经济，会把

文化搞得过于市场化，脱

离了文化的传统意味。

浚县的石雕石刻、泥

陶、泥塑、木刻文化产业

已形成规模，年画、布艺、

剪纸、草编等文化产业也

初具规模，政府不能简单

地将文化交给市场，应该

在继续传承传统文化精

髓的基础上，利用市场运

作文化，这样不仅不会摒

弃文化传统，反之，传统

文化通过市场的传播将

会得到更大的发扬。

婚前财产公证
为婚姻撑起
保护伞

□

常亮

浙江嘉兴市不少即将步

入婚姻殿堂的男女首先去公

证处对婚前财产进行公证。

近几年， 办理婚前财产公证

的市民人数逐年上升， 公证

的内容以住房、汽车为主，也

有已婚夫妻补办婚前财产公

证的现象。（见

2

月

28

日《南

湖晚报》）

所谓婚前财产公证，就

是让夫妻婚前财产规范化，

避免婚后因财产发生纠纷，

可以作为法律依据。

不可否认， 婚前财产公

证对于大多数中国人来说是

不愿提及的话题

,

但又是普

遍现象。 它处于如此尴尬的

境地， 是因为这一新生事物

与传统道德观发生了碰撞。

在传统观念里， 还没结婚就

进行财产公证， 是双方互不

信任的表现， 是对两人感情

的否定。也有人认为，还没结

婚， 就准备着离婚后分家的

事，这无异是对爱情的玷污，

因此大部分准新人并不赞成

婚前财产公证。

但是随着经济发展，百

姓法制意识增强， 婚前财产

公证也慢慢地开始被人们接

受，这也是社会发展的趋势。

婚前财产公证有利于保护婚

姻双方的合法权益， 在一定

程度上避免了以金钱、 财产

为目的的“唯利”式婚姻，减

少婚后彼此的不信任， 是一

种值得提倡的理性婚姻。

婚前财产公证是晴天里

准备的一把伞，既可以遮阳，

也可以挡雨，有备无患。
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禁止玩具纸币
要从源头抓起

□

白瑞

一种出自“中国玩具银

行” 的玩具纸币在我市中小

学生间广为流行， 受到不少

学生追捧。 购买的学生大多

年龄较小， 这些学生只需花

上五角钱即能买到面值为

100

元、

20

元等的玩具纸币。

（详见

2

月

27

日本报

2

版

《玩具纸币风行校园》）

小学生买玩具纸币，怎

么“花”这些“钱”成为家长、

老师关注的问题。 学生们下

课后拿着大把的“钞票”互相

攀比，看谁拥有的“钱”多，还

有一些小学生把这种“钞票”

作为游戏中的赌资。 这些现

象着实让家长和教师担心，

小学生正处在生长发育期，

对周围事物很难全面认识，

小学生玩这些玩具纸币，对

学习没有任何帮助。 如果任

其发展下去， 容易使孩子产

生错误的金钱观， 浪费零用

钱

,

对人民币不尊重，以后很

可能漠视父母获得财富的过

程， 容易产生挥金如土的金

钱观，对孩子带来不利影响。

除了家长、 老师要积极

引导小学生远离玩具纸币，

多参与一些健康、 促进智力

开发的游戏， 相关市场管理

部门更要加大对出售玩具纸

币者的查处， 发现一批收缴

一批，净化学校周边市场，只

有从源头上杜绝、 取缔这些

不良事物， 才能真正还学生

一个健康的成长环境。

“ 群众有权知道政府在做什么”

温家宝总理妙语如珠答网友

授之鱼
不如授之以渔

□

叶晓伟

2

月

27

日， 我市工

商系统“一带四重点帮扶

农民工”工程启动，今年

每位工商人员必须帮扶

4

个农民工实现就业、创

业，这项“硬性指标”已被

纳入工商系统

2009

年度

绩效考核体系。（详见本

报

3

月

2

日

2

版《每人帮

扶四个农民工就业》）

这次我市工商系统

实施的帮扶措施，对这些

急需就业、创业的农民工

来说，可谓是雪中送炭。

去年，经过我市各方

共同努力，解决了一部分

农民工的就业问题。 但

是，我市作为劳务输出大

市，还有更多的农民工期

待我们伸出援助之手，帮

助他们解“燃眉之急”。

但是，农民工不得不

面对这样的现实：没有太

高的学历，没有娴熟的技

能， 在这个技术时代，农

民工群体在激烈的竞争

中处于不利地位。

我们还要清醒地意

识到，我市急需帮扶的农

民工还有很多，一两个企

事业单位帮扶远远不够，

这需要更多人携起手来，

助他们渡过难关。

古话说得好，“授之

鱼， 不如授之以渔”。 的

确，帮扶的同时，我们更

应该做好引导，让农民工

积极思考。 在帮扶下，农

民工认清现实环境，积极

应对，这才最为重要。

[

网友“

60.161.92.*

”

]

农

村教师待遇问题何时解决？

你提了两个问题， 一个

是教育经费保障问题， 实行

“两免一补”以后，教育经费

完全由政府保障， 我们最近

又提高了在校学生的公用经

费标准， 城市和农村分别提

高到

500

块钱和

300

块钱。

你提的第二个问题就是

教师工资问题。 我讲的其实

主要是农村教师，当然，我们

贯彻《义务教育法》包括整个

九年义务制中小学教师。 我

们准备实行绩效工资制度，

政 府 投 入

120

亿 来 解 决

1200

万义务教育阶段教师

的工资问题，当然，中央政府

120

亿， 各级政府也要加大

投入力度， 我们的目标是要

使教师的工资不低于， 或者

相当于公务员的工资水平，

我们在努力这样做， 我们一

定要做到。

网友们， 在“两会”前

夕，我非常高兴同大家进行

在线交谈。 我一直认为群众

有权力知道政府在想什么、

做什么，并且对政府的政策

提出批评意见，政府也需要

问政于民、问计于民，推进

政务公开和决策的民主化。

和网友们进行在线交流，对

于我来说是第一次。 第一次

的事情难免有点紧张，但是

我总记得母亲常跟我说的

一句话， 无论是对什么人，

要诚实， 要用心讲话。 虽

然她在前几天患了脑栓塞，

两眼几近失明， 但是她这

一番话我一直记在心里 ，

我想今天的在线交流应该

是一次谈心， 或者说用心

谈话， 应该诚实， 就是把

真实情况告诉大家， 倾听

群众真实的声音。

[

网友“

125.93.78.*

”

]

我

在东莞有一个玩具厂。 我对

国际贸易形势看不太清，不

知道何时、 如何打开销路，

想请总理帮助分析一下。

据我所知， 金融危机

开始以后， 玩具行业比较

困难， 但并不是所有的都

很困难， 那些电动娃娃 、

有高科技含量和自主品牌

的玩具还是比较能够畅销

的。 我很奇怪， 我也就是在

珠三角看到一个玩具厂竟然

有

300

项专利。 当然， 我也

知道国际贸易保护主义在加

剧， 对玩具的质量标准已经

接近对食品的质量标准， 以

PPM

来计就是百万分之一，

这就要求我们的企业困难中

增强竞争性， 培育自主品

牌， 我希望你坚持下去， 把

这个企业办好。

[

网友“金豆豆银豆豆”

]

一些垄断行业收入非常高，

这导致很多人心理不平衡，

政府有没有考虑要解决这个

问题？

目前我们经济社会发展

存在的不平衡、 不协调、 不

可持续的问题， 最重要的是

地区不平衡、 城乡不平衡、

收入不平衡。 一个公正的社

会， 就是让大众来共享改革

发展的成果。

我最近常读亚当·斯密

的 《道德情操论》， 他实际

上讲过两只看不见的手， 一

只是讲市场， 一只是讲道

德。 财富如果长期为少数人

所占有， 而多数人处于贫困

状态， 它是不公平的， 而且

注定这个社会是不稳定的。

因此， 我非常关注解决贫富

差距问题。

当然， 我也得讲另一个

道理， 就是在静止状态无论

怎么解决公正的问题， 贫困

的人口总不可能摆脱拮据的

状况， 只有在发展和进步的

状态， 才能从根本上解决人

们的困难。 我们必须做到要

使经济社会发展， 同时又要

逐步地缩小贫富差距。 这是

我们的目标。

[

网友“

221.3

”

]

总理，

农村老人什么时候也能像

城里人一样有养老金呢？

你问的问题我实际上

都看过了， 在农村最困难

的是无人照顾的老人。 当

然， 他们中最为艰难者就

是孤寡老人。 我们注意到

这个问题， 从今年开始，

我们将建立农村养老保险，

虽然水平还很低， 但是今

年力争覆盖面达到

10%

。

同时， 我们还有五保户的

民政补助， 还有

4400

万的

低保补助， 这些我觉得可

以多少解决一些老人的苦

难， 但我知道， 他们依然

还是比较艰苦的。

群众有权知道政府在想什么做什么

农村养老保险覆盖面今年力争达到

10%

企业在困难中应增强竞争性 培育自主品牌

要使教师工资不低于或相当于公务员水平

逐步缩小贫富差距是中国政府的目标

[

网友“

IP222.240.42.*

”

]

总理，您对领导干部的权力

怎么看？ 您对您手中的权力

怎么看？

前几天，新华网做了一

个统计，说在网民中最为关

注的问题是反腐败。 我深深

思考了一下，为什么在应对

金融危机这样重要的时候，

而群众却十分关注反腐败？

我以为，经济发展、社会公

平和政府廉洁是支撑一个

社会稳定的三个顶梁柱。 而

在这三者当中，政府廉洁尤

为重要。 因为只有一个廉洁

的政府、得到人民信任的政

府才能够一心一意促进经

济发展，才能够采取各种措

施实现社会公正。

我懂得百姓关心反腐

败， 是关心政府的基础，就

是要建设一个务实、 高效、

廉洁、让人民放心和满意的

政府。 提起反腐败，最重要

的还是解决制度问题。 因

此，就要解决权力过分集中

而又不受制约的问题，只有

权力受到制约，才能够从根

本上防止腐败的滋生。

许多网友在网上提出为

什么还不建立官员的财产申

报制度， 我认为这个建议是

正确的， 这应该是反对腐败

的一项重大举措。 我们说要

实行政务公开， 也要对官员

的财产收入实行公开。当然，

这件事情要做得真实而不走

过场， 就必须建立制度和制

定法律， 并且长期地保持下

去，使它收到真正的效果。我

们正在积极准备这项工作。

至于我自己， 我一直认

为我的权力是人民给的，我

在三四十岁的时候也和你们

一样， 如果没有改革开放我

可能今天还在山沟里拿着锤

子跑地质， 人民给了我这个

权力， 我不知道如何来报答

大家，因此，我就竭尽全力。

我在纽约的一次座谈会

上讲过，我说，我希望我能做

到两点：第一，就是春蚕到死

丝方尽，蜡炬成灰泪始干，为

人民的利益献出自己的一

切；第二，就是我和我的政府

要尽一切努力，为人民服务。

2

月

28

日

15

时，中共中央政治局

常委、国务院总理温

家宝与网友在线交

流并接受中国政府

网、 新华网联合专

访。数以亿计的海内

外网民纷纷登陆新

华网发展论坛，就他

们关心的热点问题

向总理提问。现摘取

部分总理答问的精

彩妙语。

建立官员财产申报制度是反腐重大举措

[

网友“老翁”

]

什么时候

在医院里我们患者也能找到

上帝的感觉就好了， 让医生

围着病人跑， 而不是病人追

着医生跑， 做到这一点医改

就成功了，总理，您说呢？

我完全理解你。 前几年

有一次我在长春出差， 到一

所医院去视察， 当时医生也

向我谈了许多他们的想法，

我就跟他们讲，我说，你们对

病人的态度一定要好， 我知

道你们也很不容易， 你们是

医改的一支积极力量， 如果

你们有什么牢骚和不满的

话， 向我发， 但不要向病人

发。 他们很感动。

大家知道， 医改是世界

性的难题，在中国一个

13

亿

人口的大国， 解决医改确实

不是一件容易的事情， 我们

决心推动医改就表明政府把

老百姓的健康放在心里。

我们打算做五件事情：

第一， 要扩大城乡医疗保险

的覆盖面。 城乡医疗保险大

概分三种类型：

1.

城镇职工

医疗保险。

2.

城镇居民医疗

保险。

3.

农村新型合作医疗

制度。 现在新农合覆盖面基

本达到

90%

，城镇职工保险

在一部分困难企业还没有真

正做到， 最为困难的就是城

市的一老、一小、一残，也就

是城市居民医疗保险。 现在

城市医疗保险的覆盖面还不

高，我们将加大投入，力争用

三年的时间使这三项医疗保

险的覆盖面都达到

90%

。

第二， 建立基本药物制

度。也就是，我们把群众需要

的常见病的急需药物作为基

本药物，规定它的价格、标准

和报销的水平， 这样就使大

家能够看得起病、吃得起药。

第三， 进一步加强医疗

服务体系的建设。 我们已经

在全国

2.9

万个乡镇卫生站

进行了医务中心的建设，我

们准备今年完成这方面的建

设。计划在三年内，还要完成

5000

个中心乡镇卫生院建

设，

2000

个县医院的医疗卫

生建设，还有

2400

个城市社

区卫生院的医疗卫生建设。

第四， 加强医药服务体

系的均等化。 主要是增加人

均医药卫生保障水平， 特别

是公共经费的保障水平。

第五，我以为最艰难的，

也是最重要的， 就是公立医

院的改革。 因为这项改革涉

及城乡很多医院， 我们没有

经验，需要试点，但是所有这

五项改革， 我们所要坚持的

方向，就是公共医疗卫生，必

须坚持公益性质。

(

综合新华社消息

)

医生如有牢骚不满向我发别向病人发

[

网友“酸梅汤”

]

平时您

在家做饭吗？拿手菜是什么？

您喜欢吃什么菜？

老实说， 我现在不做

饭， 我这点底子是在年轻时

培养的。 因为那时候两个人

都工作， 下班谁早谁就做

饭。 吃的也很简单。

也会做一点饭。 我知道

现在年轻人吃饭的方式和我

们不一样， 他们希望能够吃

得快一些、 简单一些， 但是

又要有营养、 舒适一些。 谢

谢你。

做饭是年轻时培养的


